

LA VOZ DE LEMPIRA

SEMANARIO NACIONAL INDEPENDIENTE

Director y Administrador:

Abogado Julio Baide



Redactor:

Profesor. Tomás Edulfo Landaverde

Año VII]

GRACIAS, DEPARTAMENTO DE LEMPIRA, 5 de Julio de 1947

[N.º. 436

ETAPAS DEL MOMENTO

CONCIENCIA NACIONAL

HONDURAS cambia, se regenera, se orienta, y esta expresión confirmativa no es una necesidad dicha por afán de medro, utilitarismo: es la conclusión categórica y cierta en vista del análisis hecho sobre la situación de nuestro país juzgada y apreciada imparcialmente por gentes sin prejuicios, sin sentimientos bastardos, sin ambages.

El sectarismo por ende tendencioso ha llegado hasta menoscabar la risueña heredad donde nació; el hogar y la escuela apenas fueron ligeros esbozos en el tiempo que pasó; de nada sirvió el libro, la indicación del maestro que surgió trémula y buena al conjuro del deber sagrado, despetalándose como la rosa mística plena de luz y de esperanza. De nada sirvió, repetimos el consejo que cual lema precioso tembló en los labios del moralista para que cual ave milagrosa emprendiera el vuelo hacia el espíritu desviado, hacia las mentes empobrecidas y oscuras para abrir surcos visionarios en la espesa y tenebrosa noche de la ambición y del odio. . . . Apenas han quedado fragmentos del lábaro heroico que cual escudos se levantan en la senda sin sol, sin caminos; hoy no hay sentimientos cívicos en el conglomerado de la oposición: no se respetan los himnos de la Patria, sus símbolos, sus fiestas, sus desfiles. Triste y penoso es decirlo, hasta el quince de Septiembre poema y canto de emancipación es declarado desierto intencionalmente, agregado de esa manera una manifestación de incultura, de mala educación y odiosidad. ¿Dónde estriba este signo casi patológico del incorregible opositor? ¿Dónde está esa razón que los autoriza para hacer denuestos ante la presencia de propios y extra-

HARRY S. TRUMAN



PRESIDENTE DE LOS EE UU. DE NORTE AMERICA

El día de ayer estuvo la Gran Nación del Norte celebrando el aniversario de su Independencia y aprovechando tal oportunidad enviamos nuestra felicitación al invicto y valeroso pueblo defensor de la democracia y como un testimonio de simpatía nos honramos con la publicación del fotograbado de su ilustre Mandatario Mr. Harry S. Truman.

ños? ¿Por qué faltan a todo aquello que reclama respeto y veneración imperativos? Sencillamente, sólo la ambición loca y desenfrenada de mando impulsan a esas almas por rumbos desconocidos; sólo el bochornoso desbordamiento de pasiones insanas puede servir de guía para alimentar corazones enfermos, dudosos y desorientados: necesítase se repita el pasaje bíblico de Ananás de que nos habla el libro sagrado: 'necesítase de nuevas aguas del Jordán histórico para llegar a la depuración del espíritu y no seguir sacrificando ideales mal entendidos frente a los altares de Moloch en holocausto cómico y trágico.

Dechoesmente el gobernante, insigne patriota y soldado, maestro y Reformador de Honduras, Dr. y Gral. Tiburcio Orfías Andino con la atinada proyección de su cerebro prodigioso y la cooperación seria y honrada de muchos leales servidores del actual régimen, ha iniciado con buenos frutos campañas de cultura, de educación al amparo de la paz y la auténtica convivencia fraterna del pueblo hondureño. La conciencia cívica se va abriendo paso a través del breñal de la advertencia; esa cruzada principia a iluminar derroteros que constituirán mañana la piedra angular para proseguir el programa trazado en esta época de resurgimiento y sinceras etapas de innovación, de alternativa y adelanto; todo por la cultura del país, por el orado de los distintos sectores humanos y por el bienestar de Honduras!

La familia hondureña tiene fé en el Mandatario, confianza en el futuro de la nación que ya descanse en horizontes claros y luminosos.

Debemos crear conciencia nacional, crearla con el libro, con las ideas que edifican y el hecho que convence y en-

VARIEDAD INFORMATIVA

La distinguida señora doña Ernestina v. de Flores quien con procedencia de San Salvador pasó una grata temporada de recreo en esta ciudad, partió para aquella Capital el lunes anterior, yendo en su compañía hasta Nueva Ocotepeque la señora doña Amalia de Pineda. Que tan apreciables viajeras hayan tenido un viaje sin contratiempos.

Para Santa Rosa de Copán y en arreglo de asuntos particulares partió la señorita Trinidad Rendón. La despedimos cariñosamente.

Doña Otilia de Villela estuvo ayer agregando un año más a su existencia. Para ella va nuestra felicitación con los votos por su ventura personal.

La culta señora doña Celia de Batres se encuentra sufriendo serios quebrantos de su salud. Que me jor e pronto son nuestros deseos.

En viaje rápido vino y regresó a La Esperanza, lugar de su residencia, el Prof. don Juan Carabantes h. Que haya regresado a la tierra de los duraznos con las mejores impresiones,

seña, limpia y redime. Es un deber de todo hondureño. Hagamos algo, ayudemos en esta cruzada. — Pongamos un grano de arena. . . . Y entonces veremos más de cercos que Honduras cambia, se regenera y que camina hacia un futuro prometedor. . . .

Francisco Lagos h.

(Tomado de «El Bien Público»

V E S P E R

Ya iba a morir el día; del poniente sol caían oblicuamente los dorados rayos; en interminable arrullo se mecían los árboles frondosos y volaban las hojas secas suspendidas por el viento.

Raudas golondrinas surcaban el cielo, pillando por doquier, y los lorcs en un paraje lejano lanzaban sus estridentes y desentonados gritos; un buho, en ademán severo prendido de la rama de un encino graznaba con acento lúgubre, y una brisa, tal como el estallido de una risa angelical, besaba mi frente pensativa, donde a esa hora se filtraban los tósigos del recuerdo de un pasado feliz.

En esta milagrosa interpretación de Natura me olvidé de todo, sólo resplandecía en medio de la tiniebla gris de mis añoranzas, aquel triste recuerdo que me hizo a la manera de un maestro, comprender la fragilidad con que viven las cosas humanas.

La beatitud sin par de aquel instante derramó sobre la noche de mi espíritu sus argentadas luces y al decir ¡Adiós! a mi confidente soledad, uní al dulce susurro del paisaje el eterno lamento de mi alma.

Oh, tarde melancólica! Oh, gritos dispersos en el aire! y . . . Oh, tenacidad embrujadora del recuerdo!

JUSTINIANO VASQUEZ

FELICITACIONES PARA EL GENERAL CASTRO

Teguogalpa 27 — Amigos gracias nos enviamos afectuoso saludo General Castro con motivo su cumpleaños deseándole bienestar para mejor comprensión y armonía Nacionalismo ese Departamento.

Victor M. Padilla

Lepaera 18. — Día de fiesta para todos los amigos y correligionarios de este Departamento es hoy, con motivo

Funcionarios de la O.N.U. Discuten Planes



Los Sres. Trygve Lie, Secretario General de las Naciones Unidas, (centro), Victor Hoo, Secretario General Adjunto encargado del Departamento de Administración Fiduciaria (izquierda), y Ralph Bunche, Director del mismo, discuten acerca del programa del Consejo de Administración Fiduciaria, que interviene en la administración de los territorios no autónomos. Recientemente constituido, este Consejo es uno de los cinco órganos máximos de las Naciones Unidas.

EL CHISMOSO

La figura ridícula del chismoso todos la conocemos.

¿Quién no habrá tropezado con ese tipejo, que nos sale al paso, muy ceremonioso, hablando en tono quedo, como en secreto, buscando informarnos en algo que poco nos interesa saber!

Es una alma rastrera que se deleita en denigrar al prójimo. Semejante al cerdo se complace en hozar el fango, donde quiera que lo encuentre.

El chismoso suele aparentar cuando nos habla, una fingida amistad, que está lejos de sentirla.

Esa atención que usa cuando habla con alguien, es buscando conseguir su confianza.

Para ejercer el oficio de chismoso, no se necesita mucho talento: es bastante que sepa uno hablar.

La misma burra de Balán pudo haber ejercido la chismografía perfectamente bien, desde que ella poseía el don de la palabra.

Si la cabalgadura del profeta adivino de Moab, ejerció tan bajo oficio, entonces causó en sus días más daños con su lengua, que con sus patas, por patiadora que haya sido.

celebrar su aniversario natalicio el distinguido General José León Castro, Jefe Militar de la Zona Occidental. El General Castro es valor Civil y Militar y prestigioso dirigente en las falanges nuestro gran Partido Nacional.

L. Rosa Z.

La lengua de un chismoso es peor que las patas de un mulo rabioso. Duele más un chisme que una patada.

De los labios del chismoso suele salir un ácido corrosivo que destruye todo lo que toca. En la boca del chismoso hay mucho veneno. Su lengua echa un tóxico fatal.

En la mayor parte de los casos ese miserable que se dedica a llevar y traer chismes, tiene poco que hacer, de ahí que disponga de tiempo suficiente para labor tan infame. El tema que más les interesa es relacionado con la vida del prójimo.

El chismoso le gusta tratar de todo asunto que tenga algo que ver con la vida íntima de las personas que él conoce. Destruye la buena reputación del prójimo sin piedad alguna.

Ese tipejo, cuando no encuentra qué decir de malo de su prójimo, inventa y siempre sale a relucir algo que denigra a los que están ausentes.

Si hay alguna verdad en lo que dice, lo expone con tanta avidez como un perro hambriento roendo un hueso que le tiran de una ventana.

No pocas veces, el chismoso detracta al que está ausente, por envidia. Todo el que valga más que él busca denigrarlo con chismes.

Desde que el chismoso nada vale, pretende vengarse de su inferioridad moral, rebajando a sus semejantes.

Tal vez te adule, para que te preste mejor o orirlo; pero, nada tiene de particular que cuando salga de tu lado, vaya a echar mentiras también contra tí que tuviste la paciencia de oír todo lo malo que decía de otros.

Señora, y Señorita.....

Su mejor Aliado en el

HOGAR

El Método de Corte y Confección «Creación» que la Profesora doña Cristina Hernández de Gómez, acaba de editar para Ud. en la ciudad de El Progreso—Yoro y que por L. 5.00 se lo hará llegar a donde Ud. ordene sin más costo alguno bajo N.º certificado.

QUIERE UD. MEJORAR SU CONDICION SOCIAL Y MULTIPLICAR SUS GANANCIAS?

Pues no vacile en gastar L. 5.00 comprando el METODO DE CORTE Y «CONFECCION CREATION» que la Profa. doña Cristina Hernández de Gómez ha editado y dedicado a Ud. en la ciudad de El Progreso Departamento de Yoro. Si no le gusta le devolverá su dinero.

SOLAMENTE L. 5.00

Esta valiosa obra de corte y confección «CREATION» que la Profa. doña Cristina de Gómez le envía desde la ciudad de Progreso—Yoro.

SALON GLORIA

El preferido por lo mejor de la sociedad. Refrescos y cerveza helada. Salón de baile anexo.— Allí será atendido Ud. con cultura, prontitud y esmero. Vístelo y se convencerá.

Los mismos términos que usó contigo adulándose, los empleará contra otros, en forma de confianza íntima, y dirá de tí también horrores. De ahí que lo más práctico es no dar oídos a chismes.

Nada de intimidad con los chismosos.

Ese lenguaje meloso y de confianza que usa contigo es una farsa.

Lo que ese tipejo busca es encontrar víctimas a su mal hábito de chismografía. Recela de su afecto fingido, es un lezo tendido con fines aviesos para que lo escuches.

No confíes en él.

Evitar tener conversaciones íntimas con esos detractores de la reputación ajena.

No pierdas tu tiempo oyendo a un chismoso.

Es el tiempo más perdido y peor empleado en esta vida, el que usamos dedicando a oír chismes contra nuestro prójimo.

A PEREIRA ALVES

TELEGRAFICAS

Macuelizo 28.—Como el rectificar es de hombres cuerdos, sensatos y sin pasión, que no se ofuscan ante la realidad de los hechos, ayer tuvimos la viva complacencia de conocer la adhesión del señor Gilberto Castro P. de este vecindario, hombre trabajador que a fuerza de su empeño y de la larga paz que disfrutamos, ha llegado a constituirse su buena posición económica figurando como el primer capitalista de este lugar, honrado de magníficos antecedentes. Su adhesión viene a engrosar más nuestras filas constituyendo a la vez una honra por ser un elemento sano, serio y respetado por responsable en sus determinaciones. Con esto podemos decir extinguido el partido liberal en este pueblo, por lo cual le felicitamos al señor Castro y lo recibimos con aprecio y buen reconocimiento. Afmo. amigo.

M. A. Hernández

Lepaera 19— Procedente ciudad Gracias, en asuntos su profesión, visitónos apreciable Dr. Miguel Zacapa, quien nos manifestó su satisfacción viendo mejoramiento este pueblo, admiró sus buenos edificios públicos y todo cuanto es fruto de esta paz brindada por el General Carías; nos manifestó además ser enemigo jurado de las revueltas a las que dijo jamás acuerpará.

Corresponsal

Gualcinse 30.— Señor Ministro de Guerra Licenciado Gálvez colaborador activo y enérgico del Exmo. Presidente Carías Andino, ha sido verdadero “Ministro de Paz”: proscribió nefando “carro de marte” y cerró definitivamente “Templo de Jano”. En

cambio ha recorrido el país carro del progreso con bandera de paz abriendo templos minerva ¡pueblo satisfecho!

Pablo Rodríguez

Este periódico es coleccionado por todas las Bibliotecas de todo el país Mándenos su anuncio y suscribase!

TIENDA LEMPIRA

DE

ARNULFO M. MURCIA

Tiene mucho gusto en ofrecer a su numerosa clientela un nuevo y variado surtido de mercaderías económicamente llegadas a los precios mas favorables para Ud. No olvide que comprando en la TIENDA LEMPIRA, economiza tiempo y dinero.

Gracias, Honduras C. A.

“La Dignidad de la Mujer”

Para «La Voz de Lempira»

“El bajo nivel en que la vida moderna ha colocado a la mujer es algo que conlleva hasta las lágrimas. En afán de novedades y cuando las monarquías decían, se está encasquetando entre nosotros sobre la cabeza de algunas mujeres una serpiente de corona que no acredita a ninguna reina pero halagan la vanidad y botan de los sienes de la mujer aquella mejor corona y aquel mejor reinado para que Dios la formó: reina del hogar.

“La mujer ha sido formada para ser la dulce compañera del hombre; es más débil que él pero no es inferior sino igual. La fortaleza de la mujer se funda precisamente en la dulzura de su espíritu y en el encanto de sus virtudes. Y cuando la mujer es madre, entonces adquiere ante los ojos de los que la contemplan con respeto proporciones sublimes. Adquiere una corona que Dios le ha destinado en su misma formación y que nadie le puede disputar. Es entonces cuando la mujer es verdaderamente: “Reina del hogar.”

“Compañera del hombre; igual a él en dignidad, su fortaleza está en su dulzura y en su debilidad innata querida por Dios para los fines sublimes de la maternidad. Angel del hogar y reina de la sociedad por el encanto de sus virtudes. Tal es la figura de la mujer que nos traza el

cristianismo.

“Frente a esa figura trazada con pinceles de cielo el afán de la vida moderna, sensual y ligera ha recortado de los salones y de los “clubitos” otra figura grotesca que representa a la mujer como una piltrafa de la calle y esclava de las pasiones del hombre. La mujer del “cigarrillo”, del wisky, bailarina desenvuelta y jugadora de naipes. La mujer frívola en sus sentimientos, sin más religión que sus estúpidas supersticiones.

[pasa a la 4ª. pág.]

INDICADOR

«La Voz de Lempira» publicación semanal de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR ABOGADO JULIO BAIDE

REDACTOR:

Profesor

Tomás E. Landaverde

CONDICIONES

Un mes L 050.
Número suelto " 015.
Número atrasado " 020.

Anuncios y remitidos; precios convencionales

Gracias, Depto. Lempira Honduras Centro América, Tip. Occidente

DENUNCIO DE DOS LOTES DE TERRENO NACIONAL

El suscrito, Administrador de Rentas Departamental de Lempira, hace saber: que a esta Oficina se ha presentado el Síndico de esta Municipalidad Profesor don Miguel Angel Estrada, con poder suficiente de dicho Municipio, denunciando dos lotes de terreno nacional en la Jurisdicción de este Departamento; así: el primero denominado «EL QUISCAMOTE», como de quince caballerías de extensión poco más o menos, propio para la agricultura y ganadería, una buena parte de montaña virgen donde se encuentran maderas de construcción; sus límites: al Norte, con ejidos de esta ciudad y terreno de don Julio C. Batres, al Sur, terreno de Guatemala sucesión de Eusebio Espinoza y el Carrizal, propiedad de Marcos Espinoza y sucesión de Daniel López; al Este, terrenos de Cataños y Oromilco, este último sucesión de Matías Molina Milla, y al Oeste, terreno «El Carrizal» antes descrito y propiedad de Julio C. Batres y Alejandro Molina. El segundo denominado el «AGUASILENCIA», Montaña Verde, como de diez caballerías de extensión superficial, propio para la agricultura y ganadería, cubierto de gu milos y una pequeña faja de montaña virgen, donde hay regular cantidad de madera de construcción. Sus límites: al Norte, terreno «El Jocón»; perteneciente a la Aldea de Mejocote, de esta jurisdicción; al Sur, terreno de Opalca, jurisdicción Municipal de Yamerenguil, Departamento de Intibucá y ejidos de Belén Lempira; al Este, terreno Nacional y el de Opalca antes descrito y al Oeste, terreno de «El Redonillo» propiedad de Miguel Angel Estrada y sucesión de Santos Estrada. Ambos lotes de terreno están incultos. Lo que se pone en conocimiento del público para los efectos de Ley, Art. 36 del Código de Procedimientos Agrarios. Y que dichos lotes de terreno los denuncia para aumentar los ejidos de este Municipio.

Gracias, 30 de Mayo de 1947

Francisco Ruiz López

Casa Comercial ROGELIO ZACAPA. fundada en el año de 1910

Renovación Constante y Variado Surtido de Toda Clase de Mercaderías. Compra y Recibe También en Cambio de Mercaderías Biletos Aduaneros, Plata Vieja o de Antigua Circulación En El País, y Moneda Salvadoreña. Precios Que No Admiten Competencia Compra Toda Clase de Productos del País. Ventas por Mayor y Menor. Además Ofrece Un Gran Surtido de Medicinas Patentadas para Toda Clase de Enfermedades, Debidamente Autorizada por LA FACULTAD DE FARMACIA. GRACIAS, HONDURAS C. A.

El Tabaco mejor de Copán

Elaborado hasta la Perfección

Aquí tiene el cigarrillo

K I N G B E E

Busque los Valiosos Cupones

La Dignidad de la Mujer.....

(viene de la 3ª pág)

“Entre nosotros ya no es insólito ver una mujer borracha en las calles o en torno de una mesa elegante.

“Una mujer formada en ese ambiente jamás podrá ser ángel del hogar. ¿Qué amor, qué virtudes puede llevar al hogar una mujer que desconoce las virtudes y ha malbaratado su amor en los vicios más degradantes? ¿Qué pureza y qué candor puede ostentar el día de su matrimonio una mujer que en su noviazgo se permitió las más repugnantes licencias? Hoy día la mujer se ha convertido voluntariamente en un instrumento de placer para el hombre. Ya no es la dulce compañera para la vida digna sino la pobre hembra para el vicio que degrada.

“Habrá reinas del “tabaco”, reinas del “café”, del henequén, del algodón, “etc.”. Reinados vanos coronas irrisorias que en vano pretenden suplantar en la frente de la mujer aquella otra corona labrada por las manos de Dios: la corona de la reina del hogar.

“Luchemos por la dignidad de la mujer, ¡!...”

Alfilerazos

Entre los italianos el que no corre vuela

x x x

Para asegurar la fidelidad de los alemanes, Hitler les dió a comer carne de perro.

x x x

Los italianos lo mismo que las mujeres, resist. n. pero se entregan. . . .

x x x

Si los rusos van entrar a la guerra en favor de Alemania, por favorcito! que antes los b. ñ n y los rasuren para evitar una epidemia de alcañones insospechados

x x x

El General Gallina les suplicó a los ingleses que por favor lo dejaran asistir a la misa del gallo.

x x x

El ejército italiano en Africa se distrajo conjugando el verbo «Correr» en todos los tiempos

(De “Chaparrastique” —San Miguel, El Salvador. Ej. N9. 1654, página la.)

Envío de la señora Josefina Interiano v. de López.

OPORTUNISTAS.....

(Macho que respinga ohimadura tiene!)

Como me repugnan los EQUILIBRISTAS, esos HOMBRES PENDULO Y MALABARISTAS, PRUDENTES Y VIVOS, siempre aferrados, Al «modus vivendi» de CAER PARADOS . . . !

Esos apolíticos, que nunca opinan; que nada siembran por donde cambran; que ven con desprecio, al de ayer amigo, y sonrías, cobardes, al peor enemigo !

Tenemos chaqueados a muchos traidores; de esos que se rien de OBRAS SON AMORES; coneos aulibios, que sin desenfado,

nadan en turbia agua y reptan en tierra, HEROES DE COCINA Y NULOS EN LA GUERRA, PERO LOS PRIMEROS EN HALLAR BOCADO . . . !

ERREDEME

Noticias de San Andrés

El nueve del corriente mes estuvieron en este pueblo el Profesor Manuel Cruz, Director de la Escuela de Varones de la prestigiosa ciudad de Candelaria y don Miguel Cruz b. conocido este último a través de sus crónicas para «La Voz de Lempira» con el pseudónimo Centinela de Jococuera. Andaban en gira estudios topográficos, tomando datos para la Monografía del Departamento y visitaron las bellezas naturales de estos alrededores. Magífico así aprenderemos a conocer mejor nuestro terruño.

Los jóvenes excursionistas regresaron encantados y prometieron volver.

—o—

La Municipalidad ha reorganizado sus servicios nombrando como Secretario Municipal al Profesor

Después de haber comido sandwiches de lomo de cubillo, no sería extraño que los alemanes resultarían más correlones que los italianos...

x x x

Italia desafió a los Estados Unidos . . . Al fin y al cabo pensaría el Duce —una carrera más ¿qué importa a Italia . . . ?

don Genaro Molina D., nacionalista auténtico, de convicciones democráticas.

Esperamos que el distinguido colega haga buena labor. Saludámosle.

—o—

Los laboradores están contentos por el buen invierno, promesa de cosechas, ópimas, y dedicados por completo a los deshlerbos de las milpas.

San Andrés, junio de 1947.

José F. López

Incendio en

Tegucigalpa

Tegucigalpa 1º — Incendio ayer después 4 la tarde centro Tegucigalpa, creese provocado corto circuito Oficina dental Dr. Wilson, quien además de pérdidas sufrió ligera quemaduras. Licenciado Armando Flores fracturóse brazo, lucha salvamento otros golpeados y pérdida familia Zablah, sastrosías Abelar y la Perfección, Agencia Fiecal Rosinda Barahona Agencia Pablo Weisse. Particulares y autoridades portaronse altura.

Raul Durón Membreño